

SUBSCRIPCIÓN

En la Capital. . . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . . 1 peseta Idem.

En el extranjero 1,25 Idem.

Número suelto 5 céntimos

ANUNCIOS

Precios convencionales

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción

Y

Administración,

PLAZA DEL CORRILLO, 19,

Entrada por la Calle de Meléndez.

SALAMANCA

AÑO II.

Sábado 1.º de Febrero de 1908.

NÚM. 16.

Sale el presente número de EL SALMANTINO en los momentos precisos en que pedimos á la Autoridad correspondiente, reposición del Decreto en que se nos impone censura previa y esperando favorable resolución no queda tiempo material para más.

LA SITUACIÓN POLÍTICA

Ya están abiertas las Cortes; ha empezado la gran batalla. Trátase de una ley de vida ó muerte para los municipios y para el régimen en general.

Encuétrase el Gobierno frente á todas las minorías; la liberal, la democrática y la republicana anuncian una oposición tenaz y sistemática, que no tiene más fundamentos que el amor al centralismo, la aminación á una región española y el deseo de dificultar la acción del gobierno, para provocar la crisis. Por su parte, los solidarios opónense á cierta parte del proyecto, pero muy racionalmente, pues tratan de que la hacienda municipal no sufra dificultades, no encuentre las trabas que hoy día, sino que tenga vida próspera é independiente.

¿Qué resultará de todo este aparato? No lo sabemos. Probablemente Moret, Canalejas, Melquiades y Azcárate, después de quemar unos cuantos cartuchos contra la ley, cederán con cualquier formulita de arreglo. No así los solidarios; en sus convicciones y compromisos entra el facilitar y garantizar la vida económica de los municipios, y aunque ceden en algo, es seguro que no se conformarán con esa parte del proyecto, tal cual hoy está redactada. Pero ¿convencerán al Sr. Maura? ¿Se avendrá éste á sus pretensiones ó se impondrá con la fuerza del número? Es difícil predecirlo. Cuenta el Presidente con una mayoría compacta y disciplinada; pero la Solidaridad tiene la fuerza de todo el pueblo catalán, que anhela la descentra-

lización. Y esa fuerza es de un poder incontrastable; porque á más de ser reflejo del sentir de un pueblo es la voz honrada de los ciudadanos amantes de la patria.

De la patria sí; porque el amor á Cataluña no implica el desamor á España; antes por el contrario, el resurgimiento de la región catalana será en beneficio de la patria común. No son excepciones, no son prerrogativas lo que piden, son derechos que del poder central pueden exigir las distintas regiones españolas, pero que hasta ahora sólo la catalana los ha concretado y exigido.

Cierto que Castilla está tan vejada ó más que Cataluña; pero si así es ¿porqué no despierta, porqué no sacude su letargo, y exige también el respeto por el Estado de sus sacrosantos derechos? Eso es lo lógico, eso es lo racional, eso es lo patriótico; que eso otro de predicar un castellanismo en contra de Cataluña no es más que tratar de convertir un sentimiento noble en lucha de enconados rencores. Si Cataluña clama por sus derechos, por sacudir el yugo del centralismo, no la hemos de censurar; antes la debemos imitar lo mismo castellanos que andaluces, aragoneses que valencianos, asturianos que gallegos.

Y porque esto no sucede, es por lo que sufrimos el ominoso yugo de los partidos turnantes.

La incontrastable fuerza de las aspiraciones del pueblo catalán creemos han de pesar en el ánimo del Sr. Maura más que la fuerza del número de sus diputados adictos; y no es aventurado augurar, que el proyecto de Administración local, apesar de tirios y troyanos, será bastante favorable á las justas aspiraciones de los solidarios; y decimos bastante porque no creemos que el Sr. Maura se atreva á satisfacerlas del todo.

JUNIOR.

Gloria al Venerable D. Bosco

Día de regocijo inmenso y profunda alegría fué el miércoles para los salesianos de esta ciudad.

Su fundador, el inmortal D. Bosco, el padre de los niños, el padre de los abandonados, el padre de los pobres había sido declarado Venerable por el Supremo Jerarca, Pío X.

Ya sus hijos podían con seguridad invocar y venerar á su Padre delante del mundo entero.

Para conmemorar y rendir tributo de admiración á las virtudes del nuevo Venerable, organizaron una velada en la que tomaron parte personas de reconocido mérito literario.

Comenzó á las cinco de la tarde celebrándose en el salón-teatro del colegio de los Padres Salesianos adornado con exquisito gusto y elegancia.

Ocuparon los sillones de la presidencia, el Gobernador civil señor Zapata el Rector de la Universidad Sr. Unamuno, el M. I. Sr. D. Federico Liñán canónigo Maestre-escuela y el diputado provincial D. Esteban Jiménez.

El salón estaba completamente ocupado por socios cooperadores y por un público selecto y escogido.

Dió principio la velada con el himno al Venerable D. Bosco cantado por los niños del Oratorio.

Acto seguido subió D. Enrique Gil y Robles á la tribuna y leyó un discurso alusivo al acto.

Para manifestar los deseos de la concurrencia, diré que sentimos de veras, que el Sr. Gil y Robles leyera su discurso. Nosotros queríamos que lo pronunciara, queríamos que acompañara sus palabras y brillantes períodos con el gesto y con la acción; queríamos en una palabra ver al orador, queríamos ver y escuchar al hombre que manifiesta entusiasmado sublimes conceptos con riqueza extraordinaria de palabras.

Qué diremos del discurso? Ciertamente me creo incapaz de escribir sobre este porque sé que todo cuanto diga será en mengua de tan eminente orador.

Voy á permitirme solamente decir algo de lo mucho y hermoso que él expresó, respecto al verdadero sentido de la democracia cristiana.

«Es irreverencia, dice, y además blasfemia horrible, decir ó creer que Jesucristo fué el primer demócrata, si con ello se entiende y afirma, que Él fundó la democracia de la Revolución, y que continuadores y apóstoles de la política contenida en la doctrina de Jesús, fueron aquellos ambiciosos y mediocres intelectuales que esparcieron por la tierra los mas burdos y pérfidos engaños, y aquellos desalmados jacobinos que la cubrieron de sangre y de ruinas».

Sigue diciendo con claridad sorprendente y estilo elegante, cómo la venida de Jesucristo, llevó la paz y tranquilidad á todos los hombres que antes de penetrarse de las doctrinas regeneradoras de Jesús, no eran hermanos, eran verdaderos enemigos, estaban en guerra continuada.

Con gusto seguiríamos al orador en todo su discurso, pero no disponemos de lugar, impidiéndonos esto copiar al-

gunos de sus brillantes párrafos, que deben ser leídos por todo el que aprecie en algo la buena literatura y las ideas sublimes en los mismos contenidos.

Mas adelante tratando de la verdadera democracia dice: «La santa democracia de D. Bosco y de sus hijos tan penetrados del espíritu del fundador, que no parece sino que en ellos *trasmigra*,—y perdonad la palabra en gracia de la idea,—no es la de las frases rutilantes, sino de las misericordias efectivas, es el pan del Catecismo, el alimento material, el albergue, la enseñanza del oficio y de la profesión, la seguridad del presente y del porvenir, la emancipación que arrebatara la desdichada presa al arroyo, al vicio y al presidio... Como tal democracia, inspirada en las infalibles enseñanzas de la Enciclica *Graves de communi*, dictada por León XIII para que no la torciera, extraviara y corrompiera la falaz democracia de la Revolución, se armoniza con los legítimos derechos de las otras clases, y no lleva en sus labios la blasfemia atea, ni en su pecho las ansias de la liquidación social, es á los magnates, es á los ricos á quienes interesa principalmente cooperar á la fecunda y transcendental obra salesiana. Si los pobres no tienen mejores amigos que los Salesianos, tampoco los ricos cuentan con protectores más ciertos é indefectibles. Estoy por decir que son los únicos ó cuando menos, los primeros».

Un periódico local ha querido ver cierta contradicción entre dos párrafos del Sr. Gil y Robles; pues dice que después de afirmar que el tercer estado viene usufructuando sin razón la herencia revolucionaria y que contra ella tiene entablada el cuarto estado la acción reivindicatoria, excita después á los ricos á dar dinero á los salesianos para que los desheredados sean los que les protejan en la posesión de esa misma herencia: no se ha fijado el cronista que Gil y Robles habla lo primero en hipótesis, es decir, que ese usufructo es sin razón, merced á la metafísica y dialéctica del Derecho nuevo, y no es necesario decir que este es inadmisibile para el Sr. Gil y Robles. Y con esta aclaración creo que se compaginan bien ambos párrafos. En cuanto á que, como dice el periódico citado, la democracia cristiana deba consistir en devolver al pobre lo que se le debe, yo pregunto: ¿es que el contribuir á las obras de los salesianos, el levantar «suntuosos edificios para que sean el hogar bendito del pobre y la escuela del desheredado» no es harto mejor forma de devolución que no el absurdo de la liquidación social?

Hecha esta digresión en amor á la verdad, diremos para terminar, que en todo el discurso vimos el hombre cristiano y pensador, el hombre de profundas ideas, el hombre que penetrado de

la verdad de lo que expresa, expone con claridad los más elevados conceptos. Excusado es decir las entusiastas muestras de aprobación, que recibió durante su discurso.

Varios concienzudos trabajos acerca de la obra de D. Bosco, y en especial la Memoria de D. Francisco de la Concha; y preciosas poesías de D. A. Rubio Polo, del P. Albino, O. P., de don Manuel Graña, y de D. Andrés Alonso Polo fueron amenizando la ya grata velada. «La campana de San Benito» de D. Baldomero G. Galán nos recordó las poesías de su malogrado hermano.

Puso digno remate á la fiesta el diálogo «D. Bosco glorificado por su obra», original de D. Andrés Alonso Polo.

Tiene por objeto describir los beneficios hechos al mundo entero por don Bosco y sus hijos; para lo cual presenta el autor ante la tumba donde están los restos del inmortal Apóstol, hombres de todas clases y condición social que lloran la pérdida del padre amoroso.

El diálogo fué muy del agrado del público, que premió repetidas veces con aplausos á los artistas que en él tomaron parte.

La velada en resumen resultó brillantísima. Los hijos de D. Bosco pueden estar satisfechos del homenaje elevado á su fundador, el cual desde el cielo complacido bendecirá con cariño de padre amoroso á todos cuantos contribuyeron al realce de la fiesta y á todos cuantos cooperan al sostenimiento de su obra regeneradora.

Quiera Dios que, como dijo el señor Gil y Robles, los ricos penetrados del espíritu del Evangelio, sin descuidar y olvidar las demás obras católicas, la prensa ante todo, atiendan á la salvadora empresa salesiana con especial desprendimiento y solicitud.

Concluyamos nosotros esta reseña con el verso primero del himno al Venerable D. Bosco.

Loor á Juan Bosco
al genio cristiano,
del género humano
feliz bienhechor;
loor al apóstol
del pueblo oprimido,
loor merecido
eterno loor.

M. M. P.

Remedio eficaz

Lo es y mucho contra el caciquismo el concurso que abre el semanario *Galicia Solidaria* y que se reduce á lo siguiente:

Para dar á conocer á la nación, las excepcionales condiciones que reúnen en Galicia, los que viven y medran sin otra ocupación que la de ejercer de caciques, urbanos ó rurales á las órdenes de diputados intrusos, *Galicia Solidaria* abre un concurso y premiará con ciento veinticinco pesetas la mejor biografía que describa con toda exactitud y verdad, las atrocidades y crímenes que haya cometido alguno de los más distinguidos, que ejercen en la actualidad.

Las condiciones son las siguientes:

1.^a La biografía no podrá exceder de lo que ocupen cinco columnas de *Galicia Solidaria*, de letra del ocho.

2.^a Los hechos que se relaten en ella han de ser rigurosamente exactos, debiendo acompañar los concursantes en sobre aparte, las pruebas que testimonien su veracidad.

3.^a *Galicia Solidaria* publicará la premiada y las nueve que la sigan en mérito, sin mentar para nada los nombres de sus autores, mientras estos no lo soliciten ó los tribunales no lo hagan necesario.

4.^a Los concursantes dirigirán sus trabajos en pliego cerrado con un lema al gerente del periódico, otro con las pruebas necesarias y otro con el nombre del autor. Estos últimos se enviarán también cerrados y con el mismo lema del primero.

5.^a Con el fin de que el lunes del próximo carnaval conozca el público una comparsa de *tunos* que solo exhiben sus habilidades en sus respectivos cacicatos, el plazo para la presentación de trabajos, termina el 20 de Febrero del año corriente.

6.^a El director y el gerente de *Galicia Solidaria*, se asociarán para juzgar las biografías que se presenten, á dos personas de reconocida honorabilidad, que con la reserva de todos, les ayuden en su cometido.

7.^a *Galicia Solidaria*, puede diferir la publicación de todas ó cualquiera de las biografías presentadas, siempre que los biografiados prometan solemnemente celebrar elecciones en los pueblos de su mando, desde las primeras que se decreten, dejando á los electores en libertad de votar, sin otras coacciones ni tramoyas, que los requerimientos de la amistad, para que los sigan.

8.^a *Galicia Solidaria* utilizará los trabajos que le envíen y apelará á su bien surtido archivo, contra los que atropellen la ley en elecciones parciales ó generales ó falten al compromiso que contraigan de proceder honradamente.

9.^a *Galicia Solidaria* condenará en toda ocasión, cuantas trapacerías electorales se cometan, aún siendo en favor de candidatos solidarios.

Si tal ejemplo se imitara en todas las provincias, pronto los caciques desaparecerían, sin quedar de ellos ni rastro.

La mujer y la prensa

El ilustre propagandista de la Prensa católica Excmo. é Ilmo. Sr. D. Antolín López Peláez, Obispo de Jaca, dió una interesante conferencia en el Centro de Defensa Social de Madrid el día 8 del pasado Diciembre sobre el tema «La mujer y la Prensa». De ella extractamos los siguientes párrafos.

«Sois, señoras, tan diestras y tan hábiles de ingenio como de manos, y cuando el celo por la gloria de Dios anima vuestros corazones y sentís en ellos ardores de apóstol, sabéis hacer maravillas, sabéis sorprendernos con santos prodigiosos artificios.

Hay en España muchos millares de «Hijas de María». Si sus directores las instruyesen acerca de los medios de propagar la Prensa católica y del bien grandísimo que de ello resulta, ¿cómo dudar que cooperasen eficazmente en una empresa donde tan interesada se halla la gloria del Hijo benditísimo

de la Virgen? Ellas profesan horror al pecado, saben cuánto ofende á Dios y cuán grave daño trae sobre sus autores; ¿cómo no han de oponerse con todas sus fuerzas á la difusión de esa Prensa de pecado, enemiga de la fé, sembradora de la iniquidad, homicida de las almas.

Miguel Angel en la capilla Sixtina pintó un cuadro donde vivamente se representan las ternuras santas, las efusiones piadosas, el celo apostólico del corazón femenino; se ve allí á los hombres caer en el infierno, y se ve que antes que á él lleguen, las mujeres se precipitan á sostenerlos, á levantarlos, á evitar que sean presa de las terribles llamas. Pues bien; infinidad de personas, extraviadas por una Prensa mentirosa y corrompida, dejan el camino de la verdad y del honor siguiendo el que derechamente conduce á los infernales abismos. ¿Será «devota de la Virgen» osará llamarse así quien nada hace por la conversión de los pecadores; quien, pudiendo, no arranca de sus manos y hace mil añicos ó impide que llegue á ellas un instrumento de perversión tan eficaz como el mal periódico?

Satanás tomó en el Paraíso figura de serpiente, y enroscándose al árbol de la ciencia con dulces palabras, lisonjeando su orgullo con deslumbradoras promesas de sabiduría y de inmortalidad, engañó á la primera mujer, produjo la caída de la «madre de todos los vivientes». Otra mujer la que es bendita entre todas, le quebrantó la cerviz y le hundió en el polvo; pero postrado en el abismo de la impotencia, no cesa de «poner asechanzas al carcañal» de su enemiga, lanzando venenosa baba contra sus hijos; ahora se ha hecho papel, ha tomado la figura de periódico, está enroscado á las columnas de la prensa, y desde allí sus silbidos halagadores y el brillo fascinante de sus ojos seducen almas sin número y las arrastran á las simas de la perdición eterna. «Las hijas de María» deben continuar la obra de su Madre luchando contra él, descubriendo sus insidias, oponiéndose á sus maquinaciones, destruyendo cuanto esté de su parte, los medios que emplea para separar del amor de la Virgen á los que el Hijo rescató y adquirió con su Sangre preciosa.

Con buen acuerdo, propuso la «Hojita celeste» que en el tiempo del Jubileo sacerdotal de Pío X, trabajen particularmente las Asociaciones de Hijas de María de España y América por la propaganda de la Buena Prensa y que se ofrezca á Su Santidad, en artístico álbum, el resultado de tan provechosa labor pues ninguna otra puede haber más útil ni que el Vicario de Cristo haya de ver con tal complacencia.

Más aún, si cabe, se puede esperar de la devoción de las «madres cristianas». Si «á cada uno mandó Dios cuidar de su prójimo», ¿quién más próximo á una madre que su hijo? Pues todo cuidado que de él tenga, como no cuido de apartarle de la prensa anti-católica, será sin fruto ó valdrá muy poco. Si le quiere alejar de las malas compañías, entienda que no hay compañía peor que un periódico malo. Dejárselo leer sería dejarle abrigar contra el corazón la más venenosa sierpe.

En vano entonces, madres cristianas, el que enseñéis á vuestro hijo á hacer sobre su frente pura el signo de

la Cruz; el periódico le sellará con la señal de la bestia y borraré de su alma la santa fe y el amor de Cristo crucificado. En vano haréis que sus labios inocentes se abran por primera vez para alabar á Dios; el periódico pondrá en ellos las palabras más horribles de todas las blasfemias. En vano guiaréis sus vacilantes pasos por el camino de la virtud; el periódico le arrastrará brutalmente por el cieno de todas las degradaciones.

Por consiguiente; si amáis á vuestros hijos, á vuestros padres á vuestros hermanos, á vuestros esposos; si os amáis á vosotras mismas; si amáis la Religión y la Patria, aborreced, señoras, como á un monstruo del infierno á la Prensa de que vengo hablando. Con una mano arrancad la cizaña maldita del periódico anticlerical para echarla al fuego, y con la otra esparced á los cuatro puntos del horizonte, para que llegue á cubrir toda la tierra, la civilizadora simiente del buen periódico. ¡Oh!, quien me diera que el fruto de mi desaliñada conferencia fuese el que juntaséis vuestras fuerzas y vuestros trabajos formando una Sociedad de *Damas de la Buena Prensa*, para favorecer y difundir la Prensa de Cristo y rescatar suscripciones y anuncios y protección á la Prensa de Lucifer.

A lo menos señoras, que me honráis escuchando mi palabra, palabra débil y oscura que yo quisiera tuviese toda la fuerza del trueno y hacerla resonar en lo más profundo de la conciencia de los católicos españoles, no salgáis de esta sala sin haber hecho el propósito firme inquebrantable, una especie de sagrado juramento, de proteger decididamente á la Prensa católica; de hacer la guerra, guerra implacable, sin tregua y sin cuartel, con todas las armas y en todos los terrenos, á la prensa contraria al catolicismo, á esa Prensa corrompida y corruptora, buzón anónimo para todas las calumnias, mercado para todas las concupiscencias, enemiga de la Religión y traidora á la Patria; ignominia nuestra, señoras por no haber sabido evitar que ejerza sobre nuestra nación el funesto influjo que ha conseguido; ignominia nuestra, mientras no llegue el día en que sobre el suelo español, por ella deshonrado, veamos arder el último de sus ejemplares para esparcir sus cenizas á los cuatro vientos del cielo.

Unas preguntitas

Supongo fielmente hecho el extracto de la conferencia pronunciada el domingo último, 19 del mes pasado de Enero, en el Centro de la Defensa Social de Madrid, sobre enseñanza, por el diario *El Universo*.

El conferenciante dijo así: «A cómo estamos en España de estas libertades?» Y respondió: «Teóricamente muy bien; porque la Constitución vigente proclama la libertad de enseñar, y el Código civil reconoce la libertad de educar.»

En vista de esto parece estar conforme y satisfecho el conferenciante con la libertad constitucional de aprender y de enseñar. Ahora, como las horcas caudinas enseñan y es patente, la libertad proclamada en la Constitución de enseñar y de aprender no es sólo para la verdad y para el catolicismo, sino

también para el error y los heterodoxos: *libertad liberal* de enseñanza. Y esto no necesita pruebas; los ministros conservadores las han presentado en los preámbulos de sus decretos sobre enseñanza. Siendo ello así, pregunto:

Primero. ¿Ha llegado el momento de pedir y proclamar en España semejante libertad? ¿No sería procedente esperar resoluciones más altas? Porque el Papa Pío IX protestó contra el art. 11 de la Constitución española, y por lo mismo contra el 12 y aún más contra el 13, defensores y hasta ordenadores de libertades condenadas por la Iglesia. León XIII enseñó y mandó á los españoles atenerse á la integridad de los Concilios de Toledo. El actual Papa Pío X anatematiza y reprueba, implacable, al *modernismo*, fiero y manso. Los Obispos de nuestra patria, cuando se les atribuye haberse dejado ya entre las zarzas las intransigentes lanas de la tesis, responden, indignados, *que ellos están donde estaban*. ¿Por qué, pues, no permanecer con ellos?

Segundo. En el concepto filosófico de *Libertad* siempre exigieron y encerraron los autores dos elementos; á saber: entendimiento para apreciar, y voluntad *para elegir*; y no hay filósofo verdadero que conceda á las bestias, al bruto, entendimiento y voluntad; *luego tampoco libertad verdadera*. ¿Basta por ventura para elegir libremente *la forma singular y la simple facultad*? Lo pregunto; porque lejos de conceder León XIII libertad á los irracionales, ni física, ni moral, comienza su incomparable Encíclica *Libertas* con estas palabras: «Libertad, bien aventajadísimo de la naturaleza y *propio únicamente de quienes gozan de inteligencia, ó razón*, dá al hombre la dignidad de estar en manos de su propio consejo y tener la *potestad de sus acciones*.» ¿Y están los brutos en manos de su consejo, ni tienen conciencia, ni potestad de sus propias acciones? «No se ríen, ni tienen vergüenza», como muy bien exclaman los viejos; luego no entienden: *non intus legunt*, según declara Santo Tomás. Luego no por libertad, sino por necesidad de los instintos y apetitos se mueven los irracionales.

J. OROS.

DESDE LA LUNA

Acaban de dar las dos en el reloj de la torre de la iglesia de Santiago.

Una voz turba el silencio que impera en la solitaria estancia, y el sujeto de donde procede, venciendo antes la resistencia del Conserje, se *cuela* de rondón, exclamando desde el dintel de la puerta:

—Se *pué* pasar?

Adelante, repuse, visiblemente contrariado.

—Soy el *Tarigüi*, y tengo *necesidad* de hablar con V.

—Ya puede V. empezar.

—Yo, vengo de la Luna y tengo el honor de poner en su superior conocimiento que el *maestro* está enfermo.

—Qué tiene? exclamé con marcado interés.

—Casi nada; se empeñó en colgar un cable en los cuernos de la Luna, para hacer el servicio más rápido y fre-

cuente, y salió volteado. Precisamente acababa de llegar cuando ocurrió el percance: Vete, me dijo, á la Administración de Correos que tengo detenido un paquete de periódicos por falta de *franqueza* postal ó una cosa parecida.

Cumplí su encargo, aboné lo que faltaba y regresé enseguida al domicilio del egregio enfermo.

—Léeme los periódicos. Ni tardo ni perezoso, empecé. La suerte loca del Niño Prodigio... Ovación... Exito verdad... éxito extraordinario...

—Esto es un anuncio del teatro de Zorrilla, dije yo.

—No, hombre no. Es que ese *Niño* ha dado una Conferencia á los *charros*.

—Pero y quién es para que meta tanto ruido?

—Te explicaré. Es un joven que empezó, como la humanidad, con *Paraiso*, y después de *caído*, se ha marchado a Salamanca, á decir que es *zurdo* y que llama á la juventud para salvar á España.

—Caramba, pues mire usted, yo creí que era de la *derecha*, porque cuando empezaba su carrera llamó á los hombres de *buena voluntad* y ahora, según *vishumbro* en el periódico que tengo entre las manos dice el *Verbo se hizo carne y vientos de tempestad han agitado á los hombres*, lo que prueba que le falta *muy poco* para decir todas las oraciones de la Misa.

—No. Estás equivocado. Él tiene un *Norte* y á él quiere guiar todo lo terrestre y lo *marítimo*.

—Pues no veo la trama.

—Porque tú eres muy torpe. Busca una juventud que se le *marcha* al Cementerio á depositar lágrimas sobre la tumba de un poeta: necesita que le ayuden para sacar adelante un carro sobre el que *gravita* el peso enorme de una multitud de cesantías, y para eso llama á todos los que se entusiasman con himnos más ó menos *revolucionarios*.

—Pues á mí no me coge.

—Es igual, ya verás como encuentra *socios*.

—Que con su pan se lo coman.

Perdón dije á *Tarigüi*; pero van á llegar los telegramas y abrevie usted que no perdamos el correo.

—Pues *ná* más. El lunes próximo, seguramente ya restablecido el *maestro*, hablará con usted.

He tenido una *barbaridad* de gusto.

—El gusto ha sido el mío.

—Abur; pase V.

—No; usted,

—Es lo mismo.

Y mientras despedía á mi *locuaz amigo* un pianillo tocaba el himno de Riego mezclado con la Marsellesa.

No solo habían de terminar así las conferencias *exministeriales* y *El ruido de campanas*.

Aunque tocar en estos tiempos esos himnos viene á ser

..... *casi, casi*

como tocar á un *dijunto*

el *hizno* de Garibaldi.

EL REDACTOR DE GUARDIA.

Valladolid.

La libertad santa

No hay que confundirla con la *Santa Libertad* que tantas veces hemos visto en boca de los milicianos y demás gente de morrión.

La libertad santa es la que tenemos los católicos de practicar buenas obras, ya sean interiores, ya exteriores.

El que defiende la doctrina católica en casa y en la calle, en el periódico y en el libro, hace uso de la libertad santa, y nadie, absolutamente nadie, puede prohibírselo.

No faltan católicos—¡cobardes!— que aconsejan que á los que mandan se les debe obedecer y tienen por gran pecado no cumplir leyes ó mandatos injustos. Y no es ciertamente el deseo de agradar á Dios el que los guía, sino el miedo á los hombres y acaso el temor á perder tal ó cual pitanza. No; no estamos obligados á obedecer siempre y en todo, no señor; hay ocasiones en las cuales es menester que seamos desobedientes hasta la muerte respecto de los hombres, para que podamos obedecer hasta la muerte á Dios, nuestro único Señor.

Por eso el Pontífice León XIII, resumiendo en una frase esa antigua doctrina de los Apóstoles, nos dijo: «Cuando una ley es injusta ó impía, obedecerla es un crimen y resistirla un deber.»

A veces las autoridades amordazan y ni aún para rezar dejan libertad, como acaba de suceder en el *emporio de la libertad*, en la vecina república, y todavía hay católicos que llaman rebeldes y desobedientes á los *netos* que no prestan obediencia á mandatos injustos.

El Bautista murió porque hizo uso de la libertad santa: y si Nuestro Señor Jesucristo hubiera sido obediente á las leyes vigentes que prohibían predicar el Evangelio, no hubiera padecido Muerte y Pasión por librarnos á todos, aún á los mestizos, de la muerte eterna.

Desobedeció, pues; y según la expresión de un monje de la Edad Media, El quiso «antes morir que callar.» Y entonces Jesucristo fué preso y crucificado. Pero pronto resucitó y la libertad con El.

Ahora bien: la libertad santa, apenas, salida del sepulcro; fué arrastrada de nuevo á los Pretorios, ante la Sínagoga y ante los procónsules romanos, y allí oyó el mundo para siempre este sublime diálogo:

—¿Quién eres tú?

—Yo soy la libertad.

—¿Quién te ha autorizado para venir á predicar esa doctrina y ese Evangelio?

—El mismo Dios, y mi Cristo adorable.

—Te prohibo pronunciar ese nombre...

—No puedo obedeceros: «*Non possumus*».

—Obedece.

—Vale más obedecer á Dios que á los hombres.

—Muere, pues.

—Ya he muerto y he vuelto á resucitar.

—Pues morirás otra vez.

—Pero yo soy inmortal!...

(Fragmento de una reciente Conferencia del insigne Jesuíta P. Coubé).

PETICIONES RAZONABLES

El Universo ha tenido abierto como un concurso en sus columnas para que en ellas pudieran los sacerdotes exponer sus opiniones en favor del clero.

He aquí algunas, á nuestro modo de ver justas y razonables, y que no tenemos inconveniente en apoyar:

Don Hipólito Unquera Polanco, arcipreste de Villamayor propone:

1.º Pedir á los obispos que los curas ecónomos cobren como si fueran párrocos y que disfruten de igual beneficio los que sirven con segunda misa otra parroquia.

Que la tasa unidad de las misas mensuales (?) sea en las capitales de 3 pesetas y de 2 en las parroquias de infima clase.

Que las misas de Colecturía se distribuyan equitativamente según los haberes.

Don Ambrosio Tamargo, párroco de Pozo-Alcón, se declara opuesto, en la mayoría de los casos, á la formación de Juntas parroquiales, que matarían la independencia del sacerdote, citando, al efecto, el ejemplo de un alcalde de un pueblo—y casi todos están cortados allí por el mismo patrón—propone la supresión del impuesto de Consumos, instrumento de que se vale el caciquismo para oprimir al cura; propone la fundación de un Hospital para sacerdotes enfermos y ancianos, y que se nombre en cada diócesis un abogado del clero, que le defienda, y acuse de los delitos contra la religión.

Don Miguel Girón, de Tabera de Abajo (Salamanca), se muestra partidario de una Asociación establecida en la capital y con ramificaciones en los arciprestazgos de la diócesis, que estudiaría los medios de aliviar la penuria del clero.

Con el fondo de reserva podrán aumentar los obispos hasta tres cuartas partes del de los párrocos, el sueldo de coadjutores y ecónomos. Además, cuantos cargos dependan de la mitra debieran ser provistos en sacerdotes.

Solicitar del Gobierno que eleve á 1.000 pesetas el sueldo todos los párrocos.

Los Jueces Municipales

No por la Audiencia Territorial de Valladolid, como afirma *El Castellano*, sino por la Sala de Gobierno del Tribunal Supremo han sido desestimados los varios recursos elevados contra el nombramiento de Juez Municipal de esta Ciudad á favor de D. César Real. Tratándose de cosa juzgada, no hemos de hacer comentarios; solo consignaremos que dicha Sala de Gobierno tiene que examinar cinco mil y pico recursos en *solo* mes y medio; lo cual está dando por resultado la desestimación de los recursos, no sólo de esta provincia, sino de todas las de España. Y propósito de jueces, algo diremos otro día sobre los de nuestra Ciudad.

Imp. y Encuadernación Salmanticense, Arroyo del Carmen, 15.

Revista de Mercados

Salamanca.—Durante la semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 48'12 reales las 94 libras, sobre vagón.

Centeno, á 35'.112

Cebada, á 29.

Algarrobas, á 38'112

Avena, á 22.

Garbanzos, 100 y 130.

Alubias á 96.

Guisantes, á 42.

Harina de 1.^a, 19 reales arroba.

Idem de 2.^a 17 idem id.

Idem de 3.^a 16 idem id.

Salvado á 15 reales fanega.

Patatas, á 7 y 6 reales arroba.

Bueyes de labor, á 1.500 reales.

Novillos de tres años, 1.800.

Valladolid.—30 Enero.—En los almacenes del Canal de Castilla.—En el día de hoy entraron 500 fanegas de trigo, que se vendieron á 49'75 reales las 94 libras.

La tendencia del mercado, sostenida.

Almacenes del Arco.—Han entrado 100 fanegas de trigo, que se pagaron á 50'00 reales las 94 libras.

De centeno, 00 fanegas á 35'00 reales las 90 libras.

La tendencia del mercado, sostenida

Cereales

Maíz, á 46 reales fanega; cebada á 30; algarrobas, á 41; yeros, á 42; habas, á 48; avena, á 24, lentejas, á 50.

Harinas

Extra á 19'00 reales arroba; de 1.^a, á 18; de 2.^a, á 17; de 3.^a, á 16.

Salvados

Tercerillas buenas, á 12 reales arroba; medianas, á 9'50; cuarta buena, á 8'50; comidilla, á 15 reales fanega; salvadillo, 8'50; salvado de 4.^a, á 11.

Varios artículos

Aceites: 1.^a, á 49 reales arroba; 2.^a, á 46.

Azúcares: florete, á 56 reales arroba; P. G., á 55; molida, á 54; terciada, á 52; pilón, á 64.

Arroces: amonquili, á 22, 23 y 24 reales arroba, bomba, á 27 y 28.

Alubias, á 26.

Medina del Campo.—30 Enero.—En el mercado de hoy entraron 500 fane-

gas de trigo, que se pagaron á 48'50 reales las 94 libras.

De centeno entraron 00 fanegas, pagándose á 34 reales las 90 libras.

La tendencia del mercado sostenida.

El tiempo de hielos.

Santoral de la Semana

Día 2.—La Purificación de Nuestra Señora.

Día 3.—El Beato Nicolás Longobardi y S. Hipólito.

Día 4.—San Andrés Corsino.

» 5.—Santa Agueda.

» 6.—Santa Dorotea.

» 7.—San Romualdo, abad.

» 8.—San Dionisio.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

VALES

PARA

CATEQUESIS

1,50 pesetas

EL MILLAR

En la Librería, del Sagrado Corazón.

NUEVA SALCHICHERÍA

En la nueva SALCHICHE-
RÍA de la Isla de la Rúa, (frente al caño de San Martín), encontrará el público un completo surtido en todos géneros concernientes al ramo de embutidos y Salazones de cerdo.

IMPORTANTISIMO AL CLERO

Los puros y excelentes VINOS DE MISA elaborados por D. J. de Muller, de Tarragona, Gerente de la Sociedad Exportadora Tarraconense, además de los certificados de varios Prelados recomendándolos, acaban de obtener una muy grande distinción con el diploma con que ha sido honrado el señor de Muller, de proveedor de Su Santidad, siéndolo en realidad, ya que sus vinos son los que se digna utilizar Su Santidad Pío X y la Corte pontificia en el Vaticano para el Santo Sacrificio del Altar.

El Sr. de Muller está de enhorabuena, y el Clero en general tiene una casa de toda confianza en donde proveerse de VINOS DE MISA, ofreciendo las mayores garantías posibles de su pureza.

REPRESENTANTE: BERNARDO GAZAPO—SALAMANCA.

YA LLEGÓ

el Invierno, y, para abrigarse, hay buenos géneros de punto, como surtido en los demás artículos en el comercio de

JOSÉ ACEDO BERNARDO

Lonja 13 y 15, Salamanca.

Los precios continúan siendo fijos.

No se abre ni se vende los días festivos.

OBRA NUEVA

14 planchas originales en fotograbado

Los Sres. Catedráticos, Médicos, Ingenieros, Farmacéuticos, y cuantos se interesen por el estudio de la **Química**, ciencia importantísima siempre, y de provechosa aplicación en todas partes, puesto que los industriales, los labradores, los mineros, los que tienen fábricas ó talleres, hoy más que nunca lo necesitan, deben comprar la obra que acaba de publicar el sabio Jesuita R. P. Vitoria, Director del célebre Laboratorio Químico del Ebro, titulada

CONFERENCIAS DE QUIMICA MODERNA

Su precio 6 pesetas, y la Librería del Sagrado Corazón la cede con baja de diez por ciento.

Esto no lo leáis

Queréis comprar Calzado en buenas condiciones y de excelentes resultados?

Visitad la zapatería de MIGUEL LÓPEZ y encontraréis todas clases y formas lo mismo en Caballero, Señora y niños.

Especialidad en calzado Suizo para la temporada de Invierno cosido verdad.

No confundirse, MIGUEL LÓPEZ, Isla de la Rúa 1, (junto al caño de San Martín).